

RESEÑAS BREVES

Reseñas breves

Luis Blacha, *La clase política argentina, 1930-1943. La oposición ausente y la pérdida de poder*. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, 2015, 272 pp.
por **Adrián Alejandro Almirón**

LUIS BLACHA, LA CLASE POLÍTICA ARGENTINA, 1930-1943. LA OPOSICIÓN AUSENTE Y LA PÉRDIDA DE PODER. BERNAL: UNIVERSIDAD NACIONAL DE QUILMES, 2015, 272 PP.

Por **Adrián Alejandro Almirón**

(Universidad Nacional del Nordeste-Facultad Humanidades)

La década del treinta en la historia argentina presenta múltiples desafíos para comprender las distintas realidades. Como lo ha señalado Darío Macor, ha sido un objeto de estudio más bien esquivo para los historiadores, aunque esto ha sido revertido en los últimos años a partir de una diversidad de producciones que abordan desde distintos lugares la complejidad política, económica, social y cultural de la época. En este marco de nuevas interpretaciones y reflexiones se inserta el reciente trabajo publicado por el Dr. Luis Blacha, quien aporta desde una mirada interdisciplinar, desde la sociología y la historia, una nueva aproximación a la tan discutida y conocida popularmente como “Década Infame”.

La obra se encuentra dividida en cinco capítulos. En el primer capítulo desarrolla un marco teórico de contundencia para abordar estos procesos políticos. Así, a partir del concepto de elite o clase política retomado desde la línea de Gaetano Mosca, pero profundizando y problematizándolo a partir de distintos autores, propone una mirada crítica sobre las características de las mismas, conceptualizando al Estado, la burocracia y la fórmula política. En el segundo capítulo, se describen las características del gobierno radical, analizando las estrategias de socialización y demostrando las limitaciones de un proyecto político y de su gobernabilidad. Los conceptos de clase gobernante, otredad, cerrazón, fórmula política, cooptación sirven al autor para comprender y analizar los comportamientos individuales y los proyectos de un grupo heterogéneo que accede al poder de forma

Reseñas breves

Luis Blacha, *La clase política argentina, 1930-1943. La oposición ausente y la pérdida de poder*. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, 2015, 272 pp.
por **Adrián Alejandro Almirón**

violenta. Este grupo político impone una nueva lógica de gobierno, usando el fraude electoral como uno de los medios para conservar y establecerse en el gobierno.

En el tercer capítulo se analiza el comportamiento y las estrategias de la clase política, a partir de los proyectos, alianzas y confrontaciones con las demás fuerzas políticas. El análisis micro de cada una de las presidencias permite tener una mirada novedosa sobre la década del treinta. Por su parte, el cuarto capítulo analiza lo que el autor denomina las clases altas argentinas, a partir del libro "Los que Mandan" de José Luis de Imaz. En el mismo realiza un estudio, muy completo e interesante, sobre las características y sus formas de relaciones y vinculaciones que le posibilita hacer valiosas comparaciones, lo que posibilita el estudio de trayectorias de las burocracias estatales.

En el quinto capítulo, el autor analiza las estrategias de la clase política para conservar el poder político. Dentro del análisis se destaca la formación del Estado Interventor keynesiano, donde los intelectuales de la época tuvieron un rol clave. Entre ellos tuvieron un rol preponderante Alejandro Bunge, Federico Pinero y Raúl Prebisch, como así también, los ministros de Agricultura, quienes aplicaron medidas tendientes a solucionar los problemas del agro, lo que permitió dar cuenta de sus intereses y vinculaciones con el grupo de poder.

Por tal motivo, la lectura y análisis de esta obra es de gran relevancia para la comprensión de la década del treinta desde una perspectiva sociológica e histórica. De esta manera este trabajo se convierte en una lectura obligatoria para aquellos que quieran y tengan el desafío de realizar nuevas interpretaciones y análisis de nuestro pasado siglo XX.